



違ったらしいのです。

次はイエスが公の宣教を始めた年代。これについてもルカ（福音書の著者の中で唯一直接年代を示すデータを書いている）が洗礼者ヨハネの活動の開始を「ローマ皇帝ティベリウスの第15年目、ポンシオ・ピラトがユダヤの総督、ヘロデ（アンティパス。上述のヘロデ大王の子供）がガリラヤの領主、その兄弟フィリポがイツリアとテラコニテ地方の領主、ルサニアがアビレネの領主、アンナスとカヤファが大祭司だったとき」（3章、1~2）と示しています。このデータの中で役に立つのは「皇帝ティベリウスの在位15年」というものです。高校世界史の資料集で調べると、ティベリウスは紀元14年から37年に皇帝の座にありました。「それなら紀元後28年のことや」と素早く計算する人があるでしょうが、ことはそう簡単ではないのです。というのは、この皇帝は初代皇帝アウグストゥスの最後の1年8ヶ月、共同統治者になっていたからです。彼が共同統治者になったときから数えると、第15年は紀元27年になります。いずれにしても、27~29年に洗礼者ヨハネの活動が始まり、その後間もなくイエスの公生活が始まったと考えられています。ついであるが、ピラトがユダヤ総督であったのは26~36年、ヘロデの王位は紀元前4年~紀元39年、フィリポも紀元前4年~紀元33か34年まで、など上の年代と矛盾がありません。

もう一つ面白いデータ。イエスとの論争の中でユダヤ人が「この神殿を建てるのに46年もかかった」と言っていることです（ヨハネ、2章、19~20）。当時のエルサレムの神殿はヘロデ大王が紀元前20年（または19年）に壮大な増築工事を始め、それが終わったのは紀元26年（または27年）でした。ですから、イエスの公の宣教は26年（あるいは27年）以降のことであることが確実です。

最後にイエスの死去の年代。イエスは総督ピラトによって裁かれていますから、26~36年の間に起こったはずですが。福音書はイエスが金曜日に死去し、その日はユダヤ人の過越し祭りの前日だったと言っています。過越し祭りは年によって曜日が変わりますが、その前日が金曜日に当たるのは、この頃では30年と33年です。イエスの公の宣教が何年続いたのかは、共観福音書（マテオ、マルコ、ルカ）では1年あまりのような印象を受けるのですが、ヨハネの福音書ではイエスの公生活の間に3回の過越し祭りがあったと記されているので、おそらく2年あまりだったのではないかと考えられます。そこで、上で見たように、公生活の始まりが27年か28年頃ならその死去は30年というのが理にかなっている数字です。そういうわけで、確実とは言えませんが、イエスの死は西暦30年のニーサン月14日（今の暦では4月7日）と考えられるそうです。

歴史研究というものは、様々な文書を調べ、そこに書いてあることの真偽を確かめ、事実と認定されたデータを分析して、過去を再現するという地道な作業の上になりたっています。福音書はその作業を可能にするデータも提供すること、つまり歴史的な史料としても使えること、他の歴史書のデータと矛盾しないことなどを了解してくれれば幸いです。

ところで、今年には戦後70周年という年です。先の大戦だけでなく日本の近代史についていろいろと議論されるはずですが。この問題は日本という国と民族の評価に関わることで非常に大切です。ある主張が本当に歴史的であるかどうかは、一体どういった証拠によってその主張を裏付けているか、です。嘘の証言や史料の改竄をしてまで自己の理論を主張しようとする人もいますが、それにだまされず正しい歴史認識を得るように色んな本で勉強してください（試験が終わってから、ですが）。